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6_80_9D_E5_8F_A3_E8_c8_174332.htm 陈：语言学院从87年开

始搞这个IELTS培训，都是外国人先教，然后和中国人合作教

，最后是外国人淡出，我们全面接手。我们很多课的教学都

在体现着87年、88年英国人的一些做法。比如说写作课的教

学，我们按照英国人的习惯，做法，我在英国读书的时候也

对这种英国模式很困惑，可你一但习惯了这些模式以后，很

容易如鱼得水。我在最初教写作的时候，我也是教学生怎么

写，这个怎么写的方法也是在重复以前英国人教写作课时的

方法，是我在英国留学时对英国行文习惯，表达方式的理解

的再现吧。但是，比如你是中学语文老师，你教学生怎么表

达，后来你会发现，你让学生谈对电脑的看法啊，有一半的

学生会这样写“事物总是一分为二的，电脑也是如此。它有

如下优点，1、2、3；它也有如下缺点，1、2、3，因此，电

脑的使用既会给人带来方便，也会给人带来不好的地方。” 

如果你的学生的作文都是这个样子，是很难得高分的。其实

，以前英国人在我们学校IELTS培训中所倡导的、或说自然形

成的很多东西，都已经在全北京很多个培训点被使用。听说

在北京有50多个培训点。我是这样想，我若想搞任何一项培

训，我一定会去看看有谁在做，在做什么，我能从中获得什

么样的经验。那么，写作的教学就是一个这样的模式，很多

学生都在重复刚才那个例子，用非常雷同的方式去描述电脑

的利弊，那么，考官就会说怎么所有的学生都在写一样的东

西。就象刚才的口语问题一样，说你对北京人怎么看，其实



外地学生脑子里未必在想北京人怎么kind, 怎么warm-hearted

， 他想的是比如北京人怎么势利眼，怎么欺负外地人。但他

说出来，就这三个词，kind, warm-hearted, friendly。我们英文

写作时也是一样，你若让我用我的想法去谈电脑的利弊，我

肯定不会用上面的套路，但是让我用IELTS的教学去阐述我的

想法，那么对电脑，我是这个套路；对英特网我还是这个套

路；论现代科技中的其它任何东西我都用这个套路。就象议

论北京人就这三个词。王：我想这不仅仅是词汇的问题。我

最习惯的就这三个词，我就用，懒得想自己的实际感受。但

一个心灵很开放的人，会用自己的语言去组织表达自己的意

思，不那么落俗套。陈：若不涉及语言可能会是这样，

考IELTS的这些人应该说是当代相近年龄层次中比较优秀的一

群，大学毕业了或正上大学，有一些社会经验，算是见多识

广，也恰恰就是这拨人，你让他用英文去议论某些事情的时

候，他的ideas却显得那么幼稚。这个问题，我和很多学生举

过例子，当你的英文不是很好的时候，你表达的思想都让人

觉得滑稽可笑。当他用英文表达对北京人的看法时，他脑子

里的词汇没法表达他实际的思想，所以只好kind,

warm-hearted, friendly。王：但是对语言要有追求，习惯得养

成，你自己说的话都觉得没意思 ，带着这些定式去考试，费

了很大的劲，得到这样的成绩，实际是做了很多无用功，怎

么去避免呢。 我现在在编一本有关口语的教材，也有些想法

，我请大家谈谈的目的，就是怎么才能使这本书不沦落成给

大家带来很负面影响的教材。陈：我觉得这个事情是必然的

。实际上，英国人最早在语言学院IELTS培训上有关写作上的

模式，沿用了十年，之后又被其它培训班纷纷效仿。最终的



结果就是，只要你有这么一本教材，或你有几个核心的老师

在唱这个角儿，那么它最后实际的效果是束缚了，或者说是

规定了一些条条框框，这个我在写作教材的前言中也写道，

我希望我这本书出来后，不是给学生箍了一个箍儿，或者是

给他们一个拐棍，他们只能拄着这个拐棍才能走。实际上，

老师也罢，教材也罢，都会事与愿违的形成这样一个结果。

你的口语教材也难逃厄运。王：“难逃厄运”这个词特别生

动。如果是这样，我还不如在书皮上写上这本书是背诵材料

。其实，通过这个口语教材，我希望大家知道北京人不只

是kind, warm-hearted，friendly，大家只要思维不懒惰，能积

极地调动自己现有的有限的语言，去表达自己的个人化的视

角，而不是人云亦云，是可能的。党：象写作文、写毛笔字

一样，开始都是模仿，但达到了一定的积累以后，才能选择

，这时候创造力就出来了。陈：大家都希望通过培训，能学

到多种表达的方式。但英文是这样的，任何一种语言都是这

样的。语言学家们通过对很多语言的研究，归纳出一个现象

，任何语言的规则都是有限的，什么概念呢？就是说，无论

历史很悠久的汉语，还是什么少数民族或原始部落的语言，

你细分析它的语法规则都是有限的，但是人恰恰是这样一种

动物，能够用有限的规则去生成无限的句子。你观察孩子的

时候，他哑哑学语的时候，是重复，他在重复大人说的东西

，当他的重复到了一定的时候，他就开始会说他从来都没有

听说过的句子。这就是说，积累重复到创造的过程。英语就

象刚才说的，有无限的句子，作为老师有一个两难的地方，

就是我到底是该教你如何道谢、还是如何致歉、如何抱怨，

因为语言的功能太多了，我们所面对的场合常常是我们从来



没经历过的，或者是你此时此刻经历过以后就再也不会经历

了，这种情况是有的。我教写作文，这个题目我已经论得很

透彻，大家也觉得可以到此为止了。但第二天的题目稍微有

些变化，大家又觉得昨天学的东西好象都没用了，所以我到

底教你到什么一个地步，才能让你很自如地面对各种场合的

需要，从我个人的经历讲，我觉得是永远做不到的。我大学

学了四年的英文本科，教了5年书，就是有9年的基础我才去

英国进修。使馆的车把我们从机场接到使馆，办完相关的手

续，我走出使馆的大门，才算第一次走入英国的社会。第一

件事，是坐公共汽车。上车后我问到某个地方应该坐几路车

，因为我知道这车大概朝那儿走，这个售票员就给我讲，我

当时是一个字都没听懂，我的感觉用英文说就是“I thought I

knew English”，这情况就是说，我经过了四年的学，5年的教

，我仍然听不懂一个伦敦的售票员的话。所以很多人不明白

，有人说，我从6岁开始学英语，小学、中学到现在已经学

了20多年了，仍然无法面对很多情况。把这仅归咎于老师的

方法和对语言的理解不当，也是不客观的。就象刚才说开车

一样，就算你拿了驾照，可你没有车，即使朋友来让你开一

把，你也是战战兢兢的，你永远也不会变得熟练的。所以，

说到底，我的意思是，在中国这样一个语言环境里，英语的

使用是极为有限的。在这样极为有限的环境下，我们刻意地

去创造一些英语角这样的语言环境是有效的。但我们的学员

面对的是IELTS这样的考试，针对这一考试，似乎我们的教、

学都显得有些乏力。王：比较有讽刺意味的一个事情是，我

观察统计出来的考试成绩，对照我认识的考生，有些人没怎

么太用心准备，反倒考试的分儿比较高。这个事情我觉得就



特别值得思考一下。为什么会出现这样的结果，是不是你一

定要刻意地去说些什么。李：我也和IELTS的考官交流过，其

实英国人也不傻，你别以为你准备的东西就有用。就象谈工

作，一般人都准备我的工作是什么，我爸爸的工作是什么，

英国人偏不考这个。他就问你，你老婆结婚前是干什么的。

这是老师没法帮你的，他也不知道你的家庭背景。实际上，

我觉得口语就要练得多，说得多了，老师才知道你的问题在

那儿。老师在听你说的时候，就容易指出你的错误在那儿，

这些是老师能给你的。至于idea ⋯王：我说的就是idea的问题

，所谓千人一面的问题，所以我说起考官的感受，因为他身

临其境，面对面，希望大家不说“标准答案”怎么说也算不

上无理要求。我所所说的背是一种思路的雷同，而不全是指

文字的。你完全可以用你现有的那点英文去表达你自己的看

法。实际这种思路的雷同害人更深。现在得到的这个分数的

反应，我认为是一种文化对另一种文化中的“考试文化”的

蔑视。我觉得考试过程中考官真应该问大家这样一个问题，

就是你对rote learning --- 死记硬背怎么看。因为我觉得很多人

可能是无辜，但是，很可怕的是，当一种东西成为主流时，

被人透过有色眼镜看是没办法的。因为英语作为母语的考官

，他有这种判断，就是你说的是不是自己的话、自己的感受

。陈：其实这个idea的问题，我觉得当你的英文功底不够的时

候，你的思想是很难表达的，你英文也就5分，那你很难表

达7分的idea。当你的英文有很大提高以后， idea的作用才会

突出，但到这个时候，仍然会有一个问题。就象我自己的例

子，我在英国又工作，又学习，又有了一些经历，那么英国

人的作文题，包括它的口试题，我都能体会它当时的社会思



潮，它出笼的背景，所以我要论这个题目就能更切题一点。

而在座的没出过国，没和英国人打过多少交道，对英国的社

会不是很了解的时候，你就可能很片面地去理解它的作文题

，这不是说你的智商没那么高，只是你没经过那些事儿。王

：所以经过的多了，感觉也有了，就象杨澜评论英若成的英

文：有贵族味儿。我相信这是很准确的，但三代才出一个贵

族啊，还得去经历才行。张：哎呀，说了这么多，也得不了9

分。王：有关9分的事有一个真事儿，（指张艳）你说。张：

我以前上培训班老师讲，口语9分基本上是不可能的，但是出

了一个人，说因为他在联合国工作过，出国很多年，然后考

试的时候说得非常流畅，考官非常吃惊，怎么可能给他9分呢

，就让他背一段联合国宪章吧（笑），说他连标点都没有背

错，没办法，瞪了瞪眼睛，只好给了他9分。王：你看，还是

个背。陈：实际这个老师的片面在那儿呢，他把英国的考官

看成智商很低的人，如果有个外国人到我这儿来考中文，我

想我大概能在2，3分钟之内判断出他是在用自己的汉语在谈

自己的思想呢，还是在背书，这是能判断出来的，当一个老

师很不负责任地说背管用，甚至能背出个9分来，这是不对的

。背可能能背出个4分，最多5分，7分就背不出来了，得7分

的人绝对不是靠背的。张：培训班还要教大家一个正确

考IELTS的态度，要以什么样的态度去考试，米卢说过态度决

定一切。陈：说起态度，我不知道现在的考官有没有帮助考

生端正态度的举动。过去的考官在考生进来以后，会先寒暄
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